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INFORMACIÓN CONGRESO 

 
SCOP, sin turnar expedientes de distribuidores viales al Congreso 
La Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas del Estado (SCOP), aún no turna 
al Congreso local los expedientes de las obras sobre los distribuidores viales en las salidas 
a Salamanca y Mil Cumbres de Morelia, que le fueron requeridos por la Comisión de 
Desarrollo Urbano, Obra Pública y Vivienda como parte de la Glosa del último informe de 
Gobierno de Silvano Aureoles Conejo. Así lo conformó Guadalupe Díaz Chagolla, 
presidenta de la referida Comisión quien apuntó que sobre la condición que priva en ambas 
obras no puede existir certeza hasta que los diputados cuenten con la documentación 
requerida. Poco después de sostener una reunión con José Zavala Nolasco, secretario de 
Comunicaciones y Obras Públicas del Estado, en entrevista la legisladora conformó que 
hasta el momento dicha dependencia no ha dado respuesta al requerimiento de la 
información que le fue solicitada. 
 
Retrasos en distribuidores viales, responsabilidad de constructoras señala SCOP 
El retraso en la construcción de los distribuidores viales en las salidas a Salamanca y Mil 
Cumbres de Morelia, son responsabilidad de las empresas constructoras y de 
irregularidades derivadas en los contratos signados con éstas durante la pasada 
administración de Gobierno. Así quedó evidenciado este miércoles durante la reunión 
sostenida por José Zavala Nolasco, secretario de Comunicaciones y Obras Públicas del 
Estado, con los diputados integrantes de la Comisión de Desarrollo Urbano, Obra Pública 
y Vivienda del Congreso. La reunión convocada por la presidenta de la Comisión, 
Guadalupe Díaz Chagolla, fue para aclarar las dudas de los legisladores sobre el proceso 
de construcción de ambos distribuidores. En el encuentro se permitiría también preguntas 
de los medios de comunicación. 
 
#Morelia Diputada Contradice A SCOP: Obra De Mil Cumbres Estará Hasta Febrero 
Guadalupe Díaz Chagolla, quien es la presidenta de la Comisión de Desarrollo Urbano, 
Obra Pública y Vivienda, contradijo al titular de la Secretaria de Comunicaciones y Obras 
Públicas (SCOP) quien afirma que las dos obras viales que se encuentran en construcción, 
serían concluidas a final de año. «La obra de la salida a Mil Cumbres difícilmente se va a 
terminar en noviembre y la otra con una rescisión de por medio, hay muchos temas 
jurídicos.» Refirió la diputada. En el mismo sentido, Díaz Chagoya, quien además es 
ingeniera, confesó que a su parecer, la obra de Mil Cumbres quedaría lista hasta el mes de 
febrero, contradiciendo una vez a SCOP, quien afirmó que el viaducto se entregaría en 
noviembre. 
 
Notifican a ASF irregularidades en distribuidores viales 
En reunión con la comisión de Desarrollo Urbano, Obra Pública, y Vivienda del Congreso 
del Estado, el titular de la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas (SCOP), José 
Zavala Nolasco, declaró que como autoridades notificaron a la Auditoría Superior de la 
Federación (ASF), sobre presuntas irregularidades en la aplicación de recursos en las 
construcciones de los dos distribuidores viales de salida a Salamanca y salida a Mil 
Cumbres. El funcionario estatal detalló que en la obra de la salida a Mil Cumbres el contrato 
termina este 15 de septiembre, fecha en la que iniciarán las sanciones económicas hacía 

https://scop.michoacan.gob.mx/
http://congresomich.gob.mx/
https://twitter.com/Silvano_A
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la empresa en caso de no entregar la construcción. En esta misma, dijo que un conflicto 
financiero ha sido la causa del atraso del proyecto. Explicó que la empresa debió hacer 
una inversión con el anticipo que se le entregó, proceso que no realizó, por lo que hay un 
faltante de entre 60 y 80 millones de pesos, por lo que las autoridades notificaron a la ASF 
 
Descarta Fidel Calderón contratar crédito para subsanar déficit en el Congreso 
Alrededor de 30 millones de pesos de déficit en el Congreso de Michoacán es el cálculo del 
presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), Fidel Calderón Torreblanca. Al 
respecto, el diputado de Morena descartó una ampliación de presupuesto al Poder 
Ejecutivo, así como un crédito para subsanar el déficit. El legislador confió en que las áreas 
administrativas del Congreso Local encontrarán la manera de reducir la millonaria cantidad. 
"Aún no se define cómo se va a subsanar. Hay mecanismos legales que permiten manejar 
los déficits; la administración pública como la administración privada manejan en algunos 
momentos déficit, hay algunos manejables y entre más pequeños sean son más 
manejables", dijo. 
 
Boletines: 
 
Se reúnen legisladores con titular de SCOP 
 
Soy y seré un aliado de los pueblos originarios: Hernández Peña 
 
Pobreza laboral, un flagelo que crece en México: Gloria Tapia 
 
Congreso a tiempo, para garantizar una legislación a favor de la educación especial 
e inclusiva: Víctor Zurita 
 
Fanny Arreola recorre distrito de Apatzingán y resuelve gestiones 
 
Morena requiere un coordinador transparente; Juan Carlos Barragán Vélez 
 
Incremento de alimentos, continúa golpeando el bolsillo de las y los mexicanos: 
Julieta Gallardo 
 
Con paso firme, Mónica Valdez amplía alcances del Programa de Vivienda Digna 
 
MEMORIA CONTRA OLVIDO: DIPUTADA MARÍA DE LA LUZ NÚÑEZ RAMOS 
 
Reforma electoral con base a caprichos y fobia pone en riesgo la democracia: Víctor 
Manríquez 
 
 

INFORMACIÓN POLÍTICA 
 
 
En Morena, se está haciendo común el compadrazgo: Ana Lilia Guillén Quiróz 
Ante la instalación de los nuevos Comités Ejecutivos Estatales de Morena en diversos 
estados, la morenista Ana Lilia Guillén Quiróz consideró que se está haciendo común en el 
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partido guinda, el amiguísimo, compadrazgo y nepotismo, acciones que constantemente se 
señalaron. “En todos lados se está replicando lo que Morena cuestiona en cuanto 
amiguismo, compadrazgo y nepotismo, y ese tipo de cosas, y se está haciendo común; 
desgraciadamente nos dicen que si no estamos de acuerdo que nos salgamos de este 
partido y no yo no estoy de acuerdo”, mencionó. 
 
Condena MC Michoacán la criminalización generalizada de civiles armados 
El coordinador estatal de Movimiento Ciudadano, Antonio Carreño Sosa, condenó que a 
todas las personas que forman parte de grupos de autodefensa se les implique 
directamente con grupos de la delincuencia organizada por parte del gobierno del estado. 
Lo anterior, luego de la reciente vinculación a proceso de 164 adultos y tres adolescentes 
por el delito de portación de armas de fuego, presuntamente asociados a la agrupación 
denominada Pueblos Unidos. Durante su pronunciamiento semanal, Carreño Sosa dejó en 
claro que el partido naranja rechaza la proliferación de armas de fuego y la justicia por 
propia mano, sin embargo, no comparte la estigmatización ni la criminalización generalizada 
de los civiles armados. 
 
Comunidades indígenas emplazan a gobierno de Tangamandapio a no obstruir 
autogobiernos 
Habitantes de las tenencias indígenas de Tarecuato y La Cantera marcharon este martes 
ante la Presidencia Municipal en demanda de que las autoridades municipales 
establecieran un pronunciamiento a favor de las tenencias, luego de que el viernes pasado, 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación fallara en favor de la controversia constitucional 
interpuesta por este Ayuntamiento para dejar sin validez la entrega de los recursos de 
presupuesto directo que se contemplan en la nueva Ley Orgánica Municipal de esta 
entidad. Tras la marcha, las autoridades locales establecieron una mesa de diálogo con los 
representantes de las tenencias, quienes solicitaron que se hiciera un pronunciamiento 
público por parte del presidente municipal y su Cabildo. 
 
Silvano sin posibilidad para la presidencia del 24: Godoy 
“Todos sabemos que el PRD está en camino de extinción, no veo cómo puede ocurrir que 
sea candidato, no tiene ninguna posibilidad”, así lo expresó el diputado federal Leonel 
Godoy Rangel, al respecto de las aspiraciones que el ex gobernador michoacano, Silvano 
Aureoles Conejo, ha expresado para ser candidato presidenciable en el 2024 y suceder a 
Andrés Manuel López Obrador. “Ya lo dijo también en el 18 y es una libertad de expresión 
que tiene él, pero no tiene ninguna posibilidad porque su partido es el más chiquito de los 
3 partidos que están en esa alianza de derecha”, expuso el también ex gobernador, al hacer 
alusión a la alianza opositora conformada por el PAN, PRI y PRD, que, de ser el caso, 
tendrían que abanderar a Aureoles Conejo. 
 
Busca PRD recuperar Paracho, bastión perdido, de cara a 2024  
Tras haber perdido uno de sus máximos bastiones en la pasada elección, el distrito de 
Paracho, el PRD Michoacán busca recuperar esa demarcación de cara al proceso electoral 
de 2024. En reunión de trabajo, celebrada este miércoles en Paracho, integrantes de la 
Dirección Estatal Ejecutiva del PRD, encabezados por el presidente, Octavio Ocampo, y el 
secretario general, Guadalupe Aguilera, se reunieron con liderazgos de Chilchota, Cherán, 
Charapan y Paracho. Al hacer uso de la palabra, Lupillo Aguilera hizo énfasis en la 
importancia de trabajar en equipo y de manera institucional, por lo que celebró la presencia 

https://www.prd.org.mx/
https://twitter.com/silvano_a/status/1275113314821931008
https://twitter.com/silvano_a/status/1275113314821931008


 
 
 
 

                                                              25 de agosto de 2022 
del comité directivo estatal el Pleno en esta reunión para la configuración de las 
denominadas Bases del sol. 
 
Anuncian indígenas de Michoacán inicio de acciones jurídicas contra SCJN  
El representante legal del Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM), Pavel Ulianov 
Guzmán, informó que la próxima semana iniciará las acciones jurídicas para revertir los 
efectos de dos sentencias de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) que, a su 
decir, obstaculizan el autogobierno y contribuyen al rezago de los pueblos originarios. “El 
colectivo de abogados indígenas está analizando, investigando y haciendo los trámites para 
presentar una queja en la Comisión Interamericana de Derechos Humanos; también se 
continúa en lo político, estamos llamando a encuentros para seguir organizando la 
movilización nacional, esto está todavía en consulta en las asambleas de las comunidades. 
(…). Seguramente la semana que viene ya se estarán haciendo las primeras acciones 
jurídicas políticas y sociales”, comentó.  
 
Permanecen once agrupaciones en busca de conformarse como partidos políticos 
locales 
Once son las agrupaciones que en Michoacán permanecen en la ruta por conformarse 
como partidos políticos locales, en donde la mayoría no han podido cumplir con las 
asambleas que tenían calendarizadas a realizar en distritos o municipios y que son requisito 
legal. Una de las agrupaciones desistió ya de participar en la búsqueda de ser partido 
político, se trata de Unidad, Valores y Lucha por Michoacán, de Marbella Romero Núñez, 
la cual el pasado 30 de mayo desistió de su participación. De las 885 asambleas que se 
tenían previstas a realizar con corte al 22 de agosto, más de la mitad han sido canceladas 
por las agrupaciones, con un total de 461, además de otras 31 que no se han efectuado por 
falta de quórum. 
 

 
INFORMACIÓN GOBIERNO 

 
 
Un retroceso a la seguridad declarar inconstitucional la prisión preventiva en SCJN: 
Ramírez Bedolla 
El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla advirtió que la propuesta para 
declarar inconstitucional la prisión preventiva desde la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), representa un retroceso a los avances en materia de seguridad pública. 
Tras coincidir con el presidente Andrés Manuel López Obrador, que el proyecto del ministro 
Luis María Aguilar Morales, abre la puerta a la impunidad y la corrupción en el sistema, el 
mandatario manifestó su respaldo a la postura que emitió este miércoles el titular del 
Ejecutivo Federal. 
 
Recuperar diagnósticos y trabajar en propuestas, primeras tareas en CESMICH: 
Eduardo Orihuela 
Recuperar los diagnósticos que ya se han hechos sobre la situación que guarda el estado 
y basados en ellos trabajar en propuestas específicas son dos de las primeras tareas que 
se realizarán en el Consejo Económico y Social de Michoacán (CESMICH) en esta nueva 
etapa. Lo anterior adelantó Eduardo Orihuela Estefan, presidente del Consejo Económico 
y Social de Michoacán. El recién nombrado presidente del CESMICH explicó que el consejo 
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que encabeza está integrado por 100 ciudadanos, de 10 sectores del estado, que participan 
de manera honorífica, es decir, que ninguno cobra y que lo que hacen es "por el puro interés 
de trabajar por Michoacán". 
 
Entre el 24 y 26 de septiembre, primer informe de Gobierno de Bedolla 
El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla contempla entregar al Congreso del Estado su 
primer informe de gobierno, el próximo 24 de septiembre, aunque la fecha podría cambiar 
hasta el día 26 de ese mismo mes. Así lo reveló Carlos Torres Piña, Secretario de Gobierno, 
quien afirmó que esa es la fecha propuesta hasta el momento, aunque podría cambiar. El 
encargado de la política interna del Gobierno de Michoacán, agregó que las distintas 
secretarías ya cuentan con la información requerida sobre lo realizado en lo que va de la 
administración del mandatario morenista. 
 
En Michoacán, ya hay confianza para las inversiones: Bedolla 
El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla afirmó que la entidad ha logrado recuperar la 
confianza de las empresas michoacanas para invertir y generar empleos directos e 
indirectos en distintos sectores productivos del estado. Durante la inauguración de la Plaza 
Paseo Akia y salas Cinépolis de Apatzingán, el mandatario destacó el impulso a las 
acciones conjuntas entre el Gobierno de Michoacán y la iniciativa privada, lo cual ha 
permitido un ciclo virtuoso para el desarrollo local y nacional. «Si todos los empresarios 
locales invirtieran en Michoacán con eso tendríamos, mi invitación y convocatoria es a que 
se la jueguen y para eso, cuenten con el respaldo y facilidades del gobierno estatal», 
comentó Ramírez Bedolla. 
 
Refrenda Gobierno del Estado apoyo a víctimas del 15-S 
Al atender a víctimas del atentado del 15 de septiembre de 2008, el secretario de Gobierno, 
Carlos Torres Piña, refrendó el apoyo de la presente administración a quienes fueron 
afectados por el suceso. El encargado de la política interna, encabezó una reunión de 
trabajo en la sede del Poder Ejecutivo, en la cual, escuchó sus planteamientos e inquietudes 
para luego, ofrecer el apoyo del Gobierno del Estado, para seguir brindando las condiciones 
necesarias para el desarrollo de sus actividades. “Cuenten con nosotros para que todas las 
herramientas que tengamos a nuestro alcance, puedan ayudar a solventar, atender y 
responder las inquietudes que hay, creando certeza y certidumbre ”, aseguró. 
 
Promueve Semigrante soluciones duraderas para atender Desplazamiento Forzado 
Interno 
Michoacán tendrá condiciones para generar soluciones duraderas para la atención del 
Desplazamiento Forzado Interno (DFI), las cuales se trabajan en coordinación con 
representantes del Congreso del Estado, ayuntamientos, autoridades estatales y órganos 
autónomos, resaltó Brenda Fraga Gutiérrez, titular de la Secretaría del Migrante 
(Semigrante). Lo anterior, en el marco de la quinta mesa de los Diálogos para la 
Construcción de la Ley para Prevenir, Atender y Reparar Integralmente el Desplazamiento 
Forzado, en la que se abordó el establecimiento de soluciones duraderas y las garantías 
de no repetición para las personas en esta situación. 
 
Hasta octubre, el tramo Tres Marías-Camelinas del distribuidor de Morelia 
El tramo del puente elevado que va de Tres Marías a la avenida Camelinas se estará 
terminando hasta octubre, según la estimación hecha por el secretario de Obras Públicas 
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(SCOP), José Zavala Nolasco. Se prometió que esa fracción de la obra del distribuidor de 
Mil Cumbres sería concluida el pasado 23 de agosto, sin embargo, no se cumplió. Al 
respecto el funcionario estatal detalló que primero se estará concluyendo el puente elevado 
que va de la avenida Madero a Mil Cumbres, con la colocación de las trabes que restan. 
 
Reiniciarán el lunes obras en salida a Salamanca con nueva empresa: SCOP 
El secretario de Comunicaciones y Obras Públicas de Michoacán (SCOP), José Zavala 
Nolasco, adelantó que sería el próximo lunes que se reinicien los trabajos en el distribuidor 
de salida a Salamanca, toda vez que el contrato fue rescindido a la constructora que llevaba 
la obra. El funcionario mantuvo una reunión con los integrantes de la Comisión de Desarrollo 
Urbano, Vivienda y Obra Pública del Congreso de Michoacán, en la cual atendió dudas de 
los legisladores y representantes de los medios de comunicación. 
 
Proyectan programas turísticos para las regiones Bajío, Oriente y Costa de 
Michoacán 
 En materia de turismo, el Gobierno de Michoacán priorizará obras y programas de 
infraestructura para detonar la afluencia de visitantes en los destinos ubicados en las 
regiones Bajío, Oriente y Costa de la entidad. Así lo destacaron ayer en sesión de revisión 
de ruta de trabajo tanto el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla como el secretario de 
Turismo, Roberto Monroy García, quienes anunciaron que también se acordó también 
promocionar las rutas turísticas y trabajar proyectos en específicos para Morelia, Pátzcuaro, 
Senguio, Ocampo, Coahuayana y San Juan Parangaricutiro. 
 
Cofom arranca capacitación sobre inspección y vigilancia forestal 
La Comisión Forestal del Estado de Michoacán (Cofom), que encabeza Rosendo Antonio 
Caro Gómez, arrancó con la capacitación al personal de los ayuntamientos que firmaron 
convenio de coordinación para realizar actividades de inspección y vigilancia forestal, como 
parte de las estrategias para la conservación de los recursos naturales en la entidad. El 
objetivo del curso, que fue impartido por el subdirector de Inspección y vigilancia Forestal 
de la Cofom, Héctor Chávez Castillo, y el subdirector de Planeación y Desarrollo Forestal, 
Hugo Antonio López Equihua, es fortalecer las capacidades técnico-legales, 
particularmente en el área operativa, reforzando con ello los conocimientos de las y los 
trabajadores municipales de las diversas áreas para mejorar su desempeño en atención a 
las denuncias como son: derribo ilegal de arbolado, incendios intencionales y cambios 
ilegales de uso del suelo forestal. 
 
Hay interés en bancos por participar en la reestructura de la deuda pública de 
Michoacán: SFA 
En estos días quedaría lista la parte técnica y jurídica de la licitación que lanzará el gobierno 
de Michoacán para el proceso de reestructura de la deuda del estado, estimada en 19 mil 
500 millones de pesos en 15 créditos a largo plazo que tiene con instituciones bancarias. 
Lo anterior lo explicó en entrevista Luis Navarro García, titular de la secretaría de Finanzas 
y Administración del gobierno del estado, quien informó que en los primeros 15 días de 
septiembre es cuando se estará lanzando la correspondiente licitación. De acuerdo a 
Navarro García el proceso de licitación tardaría alrededor de 75 días para poder tener un 
resultado; es decir, dijo, para finales de noviembre e inicios de diciembre se tendría la 
referida reestructura de la deuda pública del estado. 
 



 
 
 
 

                                                              25 de agosto de 2022 
Salarios y prestaciones de fin de año aseguradas: Luis Navarro 
De nueva cuenta, este año no habrá retrasos en pagos de fin de año, aseguró el secretario 
de Finanzas y Administración, Luis Navarro García. Con este sería el segundo año que 
trabajadores no tendrán que salir a las calles a pedir el pago de sus salarios, como sucedió 
en anteriores administraciones, ya que descartó problemas de liquidez para el cierre de año 
y aseguró que se pagarán en tiempo salarios y prestaciones a todos los trabajadores del 
estado, incluido el magisterio. “Pueden tener la seguridad todos los trabajadores, que de 
alguna forma reciben el recurso, por la dispersión que hace la Secretaría de Finanzas, nadie 
se va a quedar sin una quincena y nadie se va a quedar sin sus prestaciones, incluido el 
magisterio, no hay ningún problema de eso”, afirmó. 
 
Nuevas Obras De Morelia No Se Caerán Como Línea 12 Del Metro CDMX: SCOP 
El titular de la Secretaria De Comunicaciones Y Obras Públicas 
(SCOP) en Michoacán, José Zavala Nolasco, comentó que tanto la obra Vial de Mil 
Cumbres, como la de Salida Salamanca, tienen buenos cimientos, y están exentos de sufrir 
un destino parecido al de la línea 12 del metro en Ciudad de México (CDMX).  Ante la 
pregunta explícita, el titular de la SCOP, respondió que es normal sentir una oscilación o 
movimiento a la hora de a travesar un puente elevado, pues las trabes únicamente están 
sobrepuestas. «Los puentes en los que usted se pare, ya no están fijos, las trabes están 
sobrepuestas.« Refirió el secretario Nolasco. 
 
Pendientes por resolver 3 recursos de autogobierno en la SCJN  
En lo que concierne a autogobiernos, todavía se encuentran pendientes por resolverse tres 
controversias legales en la Suprema Corte de Justicia de la Nación, declaró Carlos Torres 
Piña, secretario de Gobierno.  En entrevista colectiva, el responsable de la política interna 
de Michoacán, explicó que además de los resolutivos de Tangamandapio y Nahuatzen, aún 
hay tres poblaciones originarias de Zitácuaro y Erongaricuaro a la espera de que se 
resuelva su futuro.  Todo apunta a que podrían haberse sumado más, sin embargo, no 
todas reunieron la información para presentar el recurso en tiempo y forma. 
 
Emite convocatoria el Centro de Conciliación Laboral para conciliadores 
El Centro de Conciliación Laboral de Michoacán emitió la convocatoria para seleccionar a 
12 conciliadores en Morelia, Uruapan y Zamora, por lo que ya se encuentra habilitado el 
registro en línea para que los aspirantes participen en el proceso de evaluación y selección. 
En un comunicado de prensa se informó que esta convocatoria, que estará abierta hasta el 
próximo 2 de septiembre, está dirigida a profesionistas con licenciatura en Derecho y/o 
carrera afín a la función del Centro de Conciliación Laboral, con experiencia en el ámbito 
laboral. Los aspirantes deberán llenar un formato de inscripción, que se pondrá a 
disposición en las instalaciones del Centro y en su sitio web 
https://conciliacionlaboral.michoacan.gob.mx. 
 
Staspe toma instalaciones de Sedeco 
Este miércoles 24 de agosto, agremiados al Sindicato de Trabajadores al Servicio del Poder 
Ejecutivo (Staspe), adscritos a la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco), 
procedieron a la toma de sus instalaciones. Las oficinas de la Sedeco en Morelia, así como 
de la Dirección del Trabajo y Previsión Social (DTPS), se encuentran actualmente tomadas 
por los trabajadores, sin servicio a los usuarios. Los manifestantes reclaman la colocación 

https://conciliacionlaboral.michoacan.gob.mx/
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del Centro de Conciliación Laboral en el edificio localizado en la avenida Lázaro Cárdenas, 
en la capital michoacana, que alberga a la Sedeco. 
  

 
MORELIA 

 
 
Directora de los Jóvenes gasta más de $22 mil en Facebook, en un mes 
Porque “es soltera y no tiene responsabilidades de ningún tipo”, Marissa Magaña gastó, 
sólo en julio, más de 22 mil pesos en publicidad sólo en Facebook. Aunque se trata de 
acciones de gobierno por el cargo que ocupa en la administración municipal, el posteo lo 
hace desde su cuenta personal; también hace uso de otras redes sociales. Cuestionada 
sobre el gasto que hace en posteos en la red social de Facebook, la funcionaria reconoció 
que sí lo hace pero que ignora cuánto gasta y que todo lo cubre a título personal, 
porque “soy soltera y no tengo responsabilidades de ningún tipo; no tengo hijos ni nada”. 
 
Rinde protesta Nuria Gabriela Hernández como titular de Imujeris 
Esta tarde Nuria Gabriela Hernández Abarca rindió protesta ante Cabildo Municipal, luego 
de que se aprobara su titularidad del Instituto de la Mujer Moreliana para la Igualdad 
Sustantiva (Imujeris). El pasado 15 de agosto se anunció a través de la página oficial del 
Imujeris que Hernández Abarca sería la encargada de despacho de dicha dependencia 
municipal. De manera unánime se determinó que la exsecretaria de Igualdad Sustantiva y 
Desarrollo de las Mujeres Michoacanas se encargue del bienestar de este sector en la 
ciudad. El presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, comentó que en aras 
de generar mejoras para la ciudad, se ha presentado los cambios en algunas direcciones 
de su gobierno, por lo que expresó que este nuevo cambio busca tener un mayor 
acercamiento con las mujeres morelianas y atender sus necesidades primordiales. 
 
Sacar a Morelia de la alerta de género, reto de tercer titular de la dependencia 
municipal de mujeres 
Sacar a Morelia de la alerta de género, será el reto de Nuria Gabriela Hernández Abarca, 
al encabezar el Instituto de la Mujer Moreliana para la Igualdad Sustantiva. Tras la 
designación de Nuria Gabriela Hernández Abarca como nueva titular de la dependencia 
municipal de mujeres, por parte del Cabildo de Morelia en sesión extraordinaria, señaló que 
el principal reto es sacar a Morelia de la Alerta de Violencia de Género, por lo cual van a 
retomar el programa de trabajo que contiene especificaciones en torno a la violencia que 
se vive en Morelia y am cada uno de los municipios que cuentan con ella, con la finalidad 
de poder ir modificando las estadísticas que se tiene en torno a la violencia contra las 
mujeres morelianas. 
 
Morelia acumuló 230 homicidios dolosos en siete meses: SESNSP 
En los primeros siete meses del presente año se reportaron 230 homicidios 
dolosos perpetrados únicamente en el municipio de Morelia, de acuerdo a estadísticas 
desagregadas por la asociación Semáforo Delictivo con base al Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP). Esta estadística representó un repunte 
del 23.66 por ciento si hacemos un comparativo de los primeros siete meses del año del 
presente año con el del pasado (186). Esto significó 44 casos más. En el reporte se 
especificó que enero y febrero tuvieron 39 homicidios dolosos perpetrados cada uno. 
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Morelia padece incendios y siniestros constantes, pero no tiene bomberos que 
alcancen ni planeación adecuada 
La limitada capacidad de respuesta del cuerpo local de bomberos y la falta de insumos 
resaltan como grandes pendientes en el Día Nacional del Bombero, recién celebrado esta 
semana. Aunado al escaso número de bomberos disponibles, la infraestructura de apoyo 
como los hidrantes y sistemas de bombeo siguen siendo prácticamente inexistentes en gran 
parte de la zona urbana y rural del municipio. En lo que refiere a los Bomberos 
Municipales, la corporación cuenta con apenas 46 elementos en activo para atender a una 
población de casi 900 mil habitantes. Si bien se cuenta con Organizaciones de Bomberos 
Voluntarios, lo anterior también resulta insuficiente. 
 
Roban varias esculturas del Bosque Cuauhtémoc en Morelia 
Varias obras de arte, esculturas y bustos de bronce fueron robados recientemente del 
bosque Cuauhtémoc en la ciudad de Morelia, en los últimos meses en varios jardines y 
plazas también han sido robados y vandalizadas estatuas que guardaban historia en la 
capital del estado. En un recorrido realizado este día por los pasillos del bosque 
Cuauhtémoc, encontramos restos de las obras de arte que fueron robadas recientemente 
en ese lugar. Jardineros y personas encargadas del mantenimiento de este pulmón de 
Morelia, revelaron que a diario se encuentran con robos y actos de vandalismo en esta 
zona, diario les violan candados de sus cobachas en donde guardan sus herramientas de 
trabajo. 
 
A un año sin reglamento para el Consejo Ciudadano Municipal: Alcázar 
A más de un año de gobierno, Alfonso Martínez Presidente del Ayuntamiento de Morelia en 
entrevista anunció, apenas el proceso de autorización para el reglamento del Consejo 
Ciudadano de Morelia. “El consejo Ciudadano está por aprobarse el reglamento, para que 
pueda tener esa autonomía y pueda tener una participación de la ciudadanía”, dijo. En 
relación a las declaraciones expuestas, por el presidente del Comité de Participación 
Ciudadana del Sistema Nacional Anticorrupción, Francisco Álvarez Córdoba, quien explicó 
que Michoacán solamente tiene un 0.46 por ciento de participación 
 
Necesaria más claridad en leyes de autogobierno de comunidades 
indígenas:  Alfonso Martínez 
 Es necesario que haya más claridad en los artículos de Autogobiernos de Comunidades 
Indígenas de la Ley Orgánica Municipal de Michoacán, la cual fue observada por la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación. Ello lo comentó el presiente municipal de Morelia, 
Alfonso Martínez Alcázar,  quien de este modo no negó que haya comunidades que han 
coqueteado con el autogobierno indígena, como las Tenencias de  Teremendo de Los 
Reyes, San Nicolás Obispo y Capula. «La discusión fue en torno al manejo de los recursos 
y justificación de los mismos, hay cosas que se tiene que aclarar y puntualizar», dijo a 
pregunta expresa de las observaciones de la Suprema Corte a la Ley Orgánica Municipal 
de Michoacán. 
 
En espera, autorización de ampliación de presupuesto para reponer enseres 
A la espera de la autorización de una ampliación presupuestal por seis millones de pesos 
aguarda la Secretaría del Bien Común y Política Social, para la atención de personas 
damnificadas por las lluvias intensas registradas a finales de julio, señaló Adolfo Torres 
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Ramírez, titular de la dependencia municipal. Indicó que esta petición deben aprobarla tanto 
la Tesorería Municipal como el Cabildo de Morelia, para la adquisición de enseres y 
aparatos electrodomésticos calificados como esenciales y que afectados por las lluvias que 
dejaron inundaciones y encharcamientos en 20 colonias de Morelia, 3 en condiciones 
críticas, señalaron como pérdida irreversible. Serán 163 familias las que recibirán apoyo 
para reemplazar artículos como refrigeradores, colchones y estufas. 
 
Continúan en proceso denuncias de la administración 2015-2018 de Morelia 
A casi dos años de haberse recabado las denuncias en contra de la administración pública 
municipal 2015-2018, la Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción se encuentra 
próxima a solicitar audiencias de vinculación a proceso.  El titular de la Fiscalía, Alejandro 
Carrillo Ochoa, declaró que en aquellos casos donde las denuncias procedieron, se ha dado 
seguimiento de acuerdo a los tiempos legales establecidos.  Cuestionado sobre las 55 
denuncias que interpuso el exalcalde Raúl Morón Orozco, explicó, “algunas se han estado 
resolviendo de acuerdo a los tiempos que establece el código, cuando se determinan o se 
aclara, en algunas otras estamos próximas a solicitar las audiencias de vinculación a 
proceso”.  
 
 

INFORMACIÓN DE EDUCACIÓN 
 
 
Conalep abre departamento psicopedagógico en sus 13 planteles 
De acuerdo a la política de salud mental del Gobierno de Michoacán, el Colegio de 
Educación Profesional Técnica del Estado de Michoacán (Conalep) implementó 13 
departamentos psicopedagógicos con orientación psicológica de primera y segunda 
instancia, con la finalidad de atender a las y los jóvenes de este subsistema. Osvaldo Ruiz 
Ramírez, director general del Conalep, destacó que el objetivo es detectar y atender a los 
alumnos en situaciones de emergencia, así como buscar la prevención de diversos factores 
de riesgo como el estrés, la ansiedad y la depresión, a través de la orientación y la 
canalización correspondiente. 
 
Padres de familia inconformes con el cambio de turno de varios alumnos, en el 
Colegio de Bachilleres de Apatzingán 
Una serie de inconformidades en padres de familia del Colegio de Bachilleres, plantel 
Apatzingán, ha desatado en su contra el director, Omar Sánchez Medina, quien ha optado 
por cambiar al turno vespertino a alumnos que habitualmente con concurrían a clases por 
las mañanas. La situación se torna inexplicable ya que, acuerdo a una investigación de 
Contactv, redujo en el turno matutino de 12 a nueve el número de grupos de nuevo ingreso, 
sin embargo, aún así, están incompletos porque la matrícula por grupo oscila entre 22 y 
33.alumnos, no obstante que el cupo es de 40 estudiantes. 
 
Denuncian presunta corrupción en SEE en procesos de cambios de adscripción 
Una presunta corrupción por parte de la Secretaría de Educación en el Estado (SEE), en 
los procesos de cambios de adscripción, fue el que denunciaron profesores integrantes al 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), que durante la semana 
pasada y esta, han estado en sesiones permanentes para conocer las plazas vacantes en 
cada región y municipio. Fue ahí donde detectaron la posible corrupción, toda vez que en 
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las zonas urbanas como Morelia, la autoridad estatal informó que no existía “ni una sola 
vacancia” para los niveles de preescolar y primaria, lo cual, aseguran los maestros, no es 
posible, toda vez que ellos tienen evidencias de que sí hubo jubilaciones y lamentablemente 
fallecimientos de maestros que dejaron una “vacancia”. 
 
Tras irregular evaluación, SEP aplicará prueba de diagnóstico a alumnos de 
Educación Básica 
Tras dos años de contingencia sanitaria y a falta de una debida calificación a los alumnos 
de Educación Básica, en el próximo ciclo escolar 2022-2023 la Secretaría de Educación 
Pública aplicará examen de diagnóstico a alumnos de primaria y secundaria en todo el país, 
para conocer su nivel académico. Ya será el primer ciclo en que el total de los alumnos de 
todos los niveles regresen a clases presenciales, ya que las escuelas mantuvieron el 
sistema híbrido pero sobre todo a distancia por lo que se determinó aprobar a todos los 
estudiantes de este nivel al final del pasado 2021-2022. De ahí que la SEP estableció la 
necesidad de realizar una evaluación diagnóstica para determinar el nivel de aprendizaje 
de cada alumno. 
 
Hasta noviembre alcanzará presupuesto en UMSNH: solicitud de recurso 
extraordinario será menor 
El presupuesto ordinario de la Universidad Michoacana va a alcanzar este 2022 para 
noviembre, debido al incremento de 291 millones de pesos, dijo el rector Raúl Cárdenas 
Navarro. Ese aumento del 12 por ciento asignado, aunque sigue siendo insuficiente para 
alcanzar al cierre del año a la institución nicolaita, ha resultado más amplio contrario a 
periodos anteriores en que debía estirarse para solo llegar a septiembre a lo mucho. En 
entrevista, el jefe nicolaita dijo que se ha logrado ir cumpliendo y cubriendo no solo las 
quincenas de todos los trabajadores, tanto profesores como empleados, sino otros pagos 
que les corresponden por lo que afirmó "vamos avanzando bien con este presupuesto" que 
en total para este año sumó los 3 mil 395 millones de pesos, pero se va a requerir un monto 
extraordinario para el último mes y por lo cual las gestiones iniciadas hace más de 5 meses 
con la SEP y Secretaría de Hacienda van avanzando. 
 
SEE fortalece programa "Seguimos Aprendiendo en el Hospital" 
Tras reconocer y agradecer a los docentes hospitalarios de Michoacán, la secretaria de 
Educación, Yarabí Ávila González, dio a conocer que se seguirá fortaleciendo el programa 
"Seguimos Aprendiendo en el Hospital".  Al reunirse con maestras y directivos de hospitales 
donde se lleva a cabo este programa, Ávila González anunció que éste se reforzará con la 
implementación de apoyo psicológico y dotación de materiales didácticos a los docentes 
que atienden a los pequeños hospitalizados.  
 
Al 80%, avance en trámite para permiso a trasporte escolar  
A unos días de que inicie el nuevo ciclo lectivo, el sector del transporte escolar mantiene 
las labores para alcanzar la regularización y operar sin contratiempos. En entrevista para 
Noticias UM, en Radio Nicolaita, el presidente del sector, Ricardo Piña, indicó que a la fecha 
las labores con la autoridad lleva un avance del 80 por ciento, por lo que aún falta por 
terminar el procedimiento establecido por las normas legales. El principal ha sido que las 
unidades se diferencien de las del transporte público, para que no haya confusión, y estén 
debidamente rotuladas para evitar reportes por riesgo al abordarlas.  
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INFORMACIÓN DE SALUD 
 
 
Continúan a la baja hospitalizaciones por infecciones respiratorias y Covid-19 en 
Michoacán 
En Michoacán continúan a la baja las hospitalizaciones por infecciones respiratorias 
agudas graves y por Covid-19, pues la red de Infección Respiratoria Aguda Grave (IRAG) 
registra un 2.64 por ciento de ocupación. De acuerdo al informe diario de las instituciones 
que conforman esta red, de las 605 camas disponibles para la atención hospitalaria, 16 
están ocupadas, 8 pertenecientes a la Secretaría de Salud de Michoacán (SSM), 6 al 
Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y 2 al Instituto de Seguridad y Servicios 
Sociales para los Trabajadores del Estado (ISSSTE). 
 
Quiénes están exentos de usar cubrebocas en las escuelas y cuáles están 
prohibidos, la SEP aclara 
Miles de alumnos ya iniciaron clases desde hace una semana, sobre todo de escuelas 
particulares, y para las escuelas públicas, el ciclo escolar 2022-2023 inicia este próximo 
lunes, por lo que la Secretaría de Educación Pública (SEP) ha dispuesto una serie acciones 
preventivas y de protección sobre el COVID-19 y otras enfermedades respiratorias para ser 
aplicadas en los planteles educativos. Entre los lineamientos está el uso del cubrebocas 
como medida de protección ante contagios de variantes del SARS-CoV-2, que obliga en su 
generalidad a utilizarlo dentro de las escuelas, salvo dos excepciones muy particulares. 
Además, también indica las mascarillas que no se pueden utilizar, ya que no proporcionan 
la suficiente protección. 
 

 
INFORMACIÓN SEGURIDAD 

  
 
Reportan ataque armado contra policía de Tuzantla 
Elementos de la Policía Municipal de Tuzantla, reportaron a través de grupos de WhatsApp 
un presunto ataque en su contra perpetrado por un comando. En audios difundidos en redes 
sociales se escucha a dos elementos solicitar refuerzos de seguridad debido a que se 
encuentran rodeados de civiles fuertemente armados. En uno de los audios, una mujer 
reitera la solicitud de ayuda, pues afirma que delincuentes les «están tirando» y se 
encuentran solos en la base policial. Un video compartido también en redes sociales, 
muestra camionetas con civiles armados dentro de la cabecera municipal. 
 
Instala SSP destacamento de seguridad en Tuzantla  
Derivado de un reporte sobre detonaciones de arma de fuego entre civiles en este municipio 
de Tuzantla, el titular de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), General José Alfredo 
Ortega Reyes, encabezó las tareas operativas de la Guardia Civil en la región en 
coordinación con la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y la Guardia Nacional, con 
la finalidad de garantizar la seguridad de la población. Señala un comunicado de prensa, 
los guardias civiles junto con las fuerzas federales y el personal de la Fiscalía General del 
Estado intensificaron las tareas de vigilancia con monitoreo y resguardo perimetral. 
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Guardia Civil se enfrenta contra grupo armado en Senguio 
Resultado de un enfrentamiento entre oficiales de la Guardia Civil e integrantes de un grupo 
armado, al menos dos policías resultaron lesionados la tarde de este martes, en el municipio 
de Senguio. Los oficiales estatales adscritos a la base operativa de Senguio, solicitaron 
apoyo de refuerzos, debido a que habían sido atacados por personas armadas que viajaban 
a bordo de diversas camionetas. Los policías, también pidieron el traslado de ambulancias 
para atender a dos elementos que resultaron heridos en la agresión. Hasta la noche de este 
martes, ninguna autoridad ha confirmado la embestida a la Guardia Civil en Senguio. 
 
Preocupa a SSP aparición de patrulla clonada 
Ante la aparición de una patrulla clonada en el municipio de Senguio, el titular de la 
Secretaría de Seguridad Pública (SSP), José Alfredo Ortega Reyes, reconoció que es un 
tema que les preocupa porque se puede llegar a generar incertidumbre. Ante los hechos 
suscitados en dicha localidad, donde los elementos que ocupaban la unidad clonada 
agredieron a balazos a dos policías, el funcionario estatal se negó a afirmar que se trate de 
una situación que reavive la violencia en el estado, pero refirió que sí representa un riesgo. 
"Decir que se reaviva sería un concepto muy alarmista, simplemente hay un incidente que 
pasó en Senguio y pues vamos a estar atentos, a fortalecer el patrullaje en la zona, pues 
parece que hay una disputa entre grupos delictivos, pero nosotros haremos lo propio para 
mantener el Estado de Derecho". 
 
Abren líneas de investigación por desaparición de director de seguridad de Irimbo 
Luego de que se reportara la desaparición de José Flores Ortega, director de seguridad de 
Irimbo, el titular de la Fiscalía General del Estado (FGE)‚ Adrián López Solís, informó que 
ya se abrieron diversas líneas de investigación, pero argumentó que la propia función 
policial implica múltiples situaciones de riesgo. En entrevista, el fiscal señaló que al tener 
un cargo al frente de la policía de dicho municipio, se abrió una gran cantidad de 
posibilidades para investigar la desaparición, pero de momento, apuntó que se encuentran 
realizando la búsqueda que dictamina el protocolo a nivel nacional. 
 
En Morelia, vinculan a proceso a cuatro presuntos responsables de tentativa de 
robo cometida en un domicilio en Santa María 
La Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE) obtuvo de un Juez de Control 
vinculación a proceso contra de José Trinidad “N”, Alejandro “N”, Pedro “N” y Erwin Jared 
“N”, presuntos responsables del delito de Robo Calificado Grave en Grado de Tentativa; 
hechos perpetrados en una casa habitación ubicada en la colonia Santa María, en Morelia. 
El pasado 20 de agosto, los imputados ingresaron a un domicilio cercano a la calle conocida 
como Camino de los Gatos, por lo que un vecino dio aviso a la propietaria, quien pidió auxilio 
a las autoridades. 
 
Anuncia FNLS creación de Comisión de Búsqueda de Desaparecidos 
El Frente Nacional de Lucha Socialista (FNLS), anunció la conformación de una Comisión 
Especial de Búsqueda con plenas facultades para realizar la búsqueda de revolucionarios 
en cuarteles militares. En conferencia de prensa, Jesús Camargo integrante de la citada 
organización, aseguró que a los detenidos desaparecidos se les trata de condenar al olvido, 
ya que, el gobierno federal, solamente reconoce la existencia de 100 mil, con lo cual pone 
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en evidencia la intención de minimizar el fenómeno, debido a que estimó son más de 350 
mil casos. 
 
#Michoacán Rebrota Violencia En El Oriente: Ataques En Senguio Y Desaparece 
Jefe De Irimbo 
El Oriente de Michoacán vuelve a ser presa de actos violentos, por una parte la noche de 
este martes, policías municipales de Senguio, fueron atacados a balazos, por lo que se 
realizó un operativo emergente en la zona. Solicitan el apoyo, se activa en un mecanismo 
que se llama Código Rojo, a todas las corporaciones policiales, y se acude al auxilio”, 
informó el Fiscal General de Michoacán (FGE), Adrián López Solís. En entrevista realizada 
esta mañana, el funcionario señaló que se dio inicio a la carpeta de investigación, no sin 
antes atender a los elementos heridos, mismo que están fuera de peligro. “Tenemos el caso 
del director de Seguridad Pública de Irimbo que está reportado como desaparecido desde 
el día de antier y estamos en el proceso de búsqueda”, apuntó López Solís. 
 


